

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates: En Almería, un mes. 1'50; Provincias, trimestre. 4'00; Extranjero id. 10'00; Número suelto. 0'05; Idem atrasado. 0'10; Para revendedores, 25 ejemplares. 0'75.

TARIFA DE ANUNCIOS

Table with advertising rates: En 1.ª plana, línea, cuerpo 10. 0'60; En 2.ª y 3.ª plana, id. id. 0'30; En 4.ª plana, id. id. 0'20; Noticias, reclamos y comunicados, precios convencionales.

PAGOS ANTICIPADOS

OFICINAS Y TALLERES—REYES CATÓLICOS, 5.

El Radical

DIARIO REPUBLICANO

Un secuestro

Circuló el viernes el rumor de que había sido nombrado Alcalde de Almería el doctor Sr. Pérez Ibáñez. Los que no creían que era posible este nombramiento sin la precisa dimisión de Pérez Gallardo, preguntaron y obtuvieron la siguiente respuesta:

«Es posible el caso. Hay precedentes. El Sr. Pérez Gallardo era Alcalde interino en sustitución del Sr. Rodríguez Dionis, y al constituirse ahora el Ayuntamiento en forma legal, nada de particular tiene que la Corona nombre un propietario para normalizar la situación y sin esperar la venia de un Alcalde circunstancial.»

Todo el mundo vió en esta versión una explicación satisfactoria del asunto. Es más; todo el mundo se sintió gozoso de que el gobierno lo hubiera realizado. Por una parte, la ciudad vió en él... que empezaba a afirmarse de una manera tan clara como honesta, la jefatura conservadora del Sr. Acosta. Por la otra, el pueblo enteró con satisfacción que esa dimisión de destitución del Sr. Pérez Gallardo, era todavía una manera honrosa de quitarse de encima al reacitrante, antipático é impopular Alcalde liberal. A mayor abundamiento, el Sr. Pérez Ibáñez es una esperanza.

Todos, pues, estábamos contentos. Pero, ¡oh sorpresa final! La real orden nombrando Alcalde de Almería no se funda en una cuestión de derecho, apreciada con criterio más ó menos autoritario por el gobierno, sino en la dimisión del Alcalde liberal. Y es lo cierto que el Alcalde liberal no ha dimitido. Se ha falsificado su firma, se ha simulado su renuncia, se ha remitido por correo ese papel al señor ministro de la Gobernación, y el Sr. Lacierva, con esas garantías, ha cometido á la firma del rey el nombramiento del Sr. Pérez Ibáñez.

Ya sabemos que, apreciando estos hechos, hasta las personas más serias se ríen de la aventura, como se ríerian de un cuento de Bocaccio. Ya sabemos que ante el gesto de estupefacción del alcalde chasqueado, por ser él quien es y porque nadie le ama, suelta la carcajada Almería entera. Pero... ¿es tal vez que con estas cosas no padece injuria y mofa y escarnio nadie más que el señor Pérez Gallardo?

No creemos que ninguna persona calificada del partido conservador, haya intervenido en ese chapuz indecoroso. Pero lo cierto es que para el nombramiento del nuevo Alcalde de la ciudad, no han jugado más resortes que estos: la mano de un rufián, la torpeza de un ministro y el engaño de un rey.

Está visto: en Almería, hasta para hacer algo bueno, se necesita que haya alguien que pierda la vergüenza. ¡Desdichado país!

CAUSERIE POLITICA

Sigamos

Pudiera creer cualquiera que haya leído nuestras causeries, que sentimos cierta amorosa inclinación por el señor Jiménez.

Es más; pudiera creerlo así el mismo Sr. Jiménez y... ¡bien sabe Dios que no es verdad!

Lo único que nos consuela de la jefatura del Sr. Verdejo... Mejor dicho: de la jefatura del Sr. Verdejo, no; que él, personalmente considerado, es bueno.

Pero en fin: lo único que nos consuela de ver al Sr. Verdejo mal entretenido al frente de su impopular cuarteto, es la idea de que en éste no toca pito D. José Jiménez Ramírez.

Nuestro amable y desinteresado amigo el Sr. Jiménez, es, á juicio de todo el mundo, algo tan temible como el cólera, la peste bubónica, la fiebre amarilla ó el tifo.

¡Nada! Que á la gente le ha dado por ahí.

Así ocurre que, lo mismo cuando exalta á los dispersos restos del partido liberal á la rebelión, que cuando protesta sirado frente á los dioses tutelares de Verdejo, que cuando llora ante el cadáver de Alejandro, no sugiere más idea que la de su sérdido é iracundo egoísmo.

Es realmente grande la desgracia del señor Jiménez.

Tal vez su llanto sea sincero; pero todo el mundo sospecha que llora de rabia porque no pueda morde.

Quizá sus protestas son inspiradas en el bien; mas los demás las refutan insanos odios, mal disimulados.

Sus rebeldías... indudablemente serán redentoras; pero vaya usted á convencer al vulgo de que todo ello no es desapecho de venido.

En conclusión: nadie considera que nuestro levantino y levantisco amigo, el Sr. Jiménez, sea capaz de amar lisa y

llanamente, y sin segundas, como un mortal cualquiera...

Cuentan que, un día, un zagal de un pueblo lloraba tan desconsolado y sonoramente en presencia del cadáver de su padre, que hizo gentes.

—«¡Pobres niños!—dejan los del corro, contristados al verlo.

—«¡Válgame Dios, qué desgracia la de esta criatura!—exclamaba el uno.

—Dejen al muchacho, señores, y vayan cada cual á su quehacer,—murmuraba refunfuñando la abuela del zagal.

—«¡Sí!—Que me dejen, madre, que me dejen!—continuaba éste poniendo el grito en las nubes con más enojo que pena.

Y arrebatado en una explosión de que llora su especial ternura; y en vista de que no le dejaban desahogarse, volvió de repente la espalda á los que trataban de consolarlo, y se alejó del corro musitando:

—«¡Y pensar en lo que me pudiera haber dejado el maldito, si vive un año más!—.....

Pues hay quien cree que el zagalico del cuento era Jiménez, de apellido.

Idas y venidas

El Sr. Jiménez no tiene más verbo que el eterno telegrama de protesta de todo venido. Y ha puesto tantos á Madrid, revelando su enojo por lo de Verdejo, que al fin le han llamado. ¡Le han llamado, pero no le han escogido! El cree que le escogerán, mas se equivoca. Le llaman para consolarlo con buenas palabras, como al zagal del cuento, y nada más. El, en cambio, lleva en la maleta un gran caudal de ternos, maldiciones, protestas, unos cuantos ojos, muy bien ensayados por cierto, y la mar de silletas, á prevención. Nuestro amable y juocundo amigo las gasta así. El grita y grita y grita... hasta que le gritan. Y en cuanto le gritan, cae, se amansa, se inclina, se ríe, se abraza, abraza y... acaba por dar un tierno beso á su más encarnizado enemigo.

Después de haber besado, suele morderte el labio cerebral ¡ay! con que besarse; pero el caso es que, al fin, besa.

Pues á todo esto es á lo que el Sr. Jiménez va á la Corte.

Allí le espera Verdejo, le espera Gasset, le espera Silveira, le espera... un desengaño.

Aquella altura de Madrid es una cosa así como esta altura del Gurugú, en los pasados días. Moret, doliente, no recibe á nadie, ni se ocupa de política almeriense; pero en la antecámara del ilustre enfermo se conspira. ¡Se conspira contra la salud de esta patria de nuestros pecados! Hacía falta en esa conspiración un embozado y... han llamado al Sr. Jiménez.

Todo lo cual, lector amigo, quiere decir que esto del partido liberal no va á tener arreglo, ó que va á tener el peor de los arreglos.

Me parece que está indicada mi intervención en estas cosas. Como yo no arreglo esto, no hay quien lo arregle en el mundo.

Camino de perfección

No está mal el Sr. Verdejo al frente del partido liberal, no, señor. Lo que está mal, ¡pero muy mal!, es el partido liberal frente al cual quiere militar ó claudicar el propio Sr. Verdejo.

Porque, señor Verdejo de mi alma, quiere en verdad su señoría que Almería pase—al cabo de todo lo pasado—por la tutela de Muñozos y Jiménez?

¿Piensa su señoría aún en aquellos indignos y vergonzosos tiempos en que don Gregorio caía de un salto sobre la mesa de la Comisión y arrojaba al rostro de los señores diputados provinciales la nota de los auerados del día? ¿Se envanecerá su señoría de que Eacies rija con su peculiar criterio los destinos de los establecimientos benéficos, y con aquello otro de que bajo toda contrata provincial padezcan á un tiempo la administración y el decoro de las personas?

¿Tiene, de veras, reservado su señoría á la tierra en que nació dejarla entregada á la ignominiosa tutela de los criados y los forasteros más discutidos?

En el partido liberal, por no haber desarrollado nadie una política de altura cimentada en la opinión y en los elementos sanos de Almería, no hubo jefe, ni grande ni chico que no muriera en días de revuelta á manos de los criados.

El Sr. Verdejo, por el camino que va, corre también el peligro de ser una especie de Karageorgievich el mejor día.

El Diablo Cojuelo

MINERALES

Don Rafael Martínez compra toda clase de minerales de plomo y plata. Para contratos é informes diríjase á don Juan Rodríguez Burgos.

AZUFRE

de la Compañía Franco-Española F.º or sublimado Refinado molido Grano Representante: te para esta provincia, Juan Rodríguez Burgos, Almería.

Obituary notice for Don Jose Perez Martinez, who died on Feb 10, 1907. Includes a large cross symbol and text: 'EL SEÑOR DON JOSE PEREZ MARTINEZ que falleció el día 10 de Febrero de 1907. R. I. P. Su afigida viuda doña María García Pérez; sus hijos D. Juan, D. Manuel, D. Rogelio, don Miguel y D. Arturo Pérez García; hijos políticos, nietos, nieto político, primos, sobrinos y demás parientes, Suplican á sus numerosos amigos se sirvan asistir á los funerales que por el eterno descanso del alma del finado se celebrarán el martes 19 á las 9 de la mañana, en la Iglesia parroquial de Santiago.'

El caciquismo en la provincia

Firmado por numerosos vecinos del pueblo de Oria se ha recibido en este Gobierno civil un escrito de protesta contra la mala administración que se ejerce por el ayuntamiento de dicha localidad.

Entre otros graves cargos, que dirigen á esta Corporación, manifiestan los reclamantes que, á pesar de estar esta constituida por concejales, que la mayoría de ellos fueron ejecutados y embargados sus bienes para atender al desfalco á que dieron lugar, y encontrándose legalmente incapacitados, continúan con su desafuero, escandalizando al pueblo, ya rebajando cuotas de consumos, mediante ciertas retribuciones ó regalos; ya autorizando el cobro de unos recibos de consumos que no figuran en sus facturas y matrices, á consecuencia de lo que hay varias cuestiones en las que están extendiendo los tribunales de justicia, señalando también el hecho bochornoso de que temporadas prolongadas esté en Purchena el sello y libro capitular del ayuntamiento de Oria, firmando más tarde los concejales de esta villa, todo cuanto dispone el cacique del partido.

Fuente ha sido la etapa liberal en Oria. Atendibles nos parecen las razones anteriormente expuestas, y la primera autoridad civil de la provincia, oremos que depurará las acusaciones que los vecinos de Oria dirigen á su Corporación municipal, castigando ejemplarmente á los que de modo tan intimo y desconsiderado abusaron del poder que la situación les proporcionara.

Si el Sr. Salyador Celades piensa descajar el caciquismo, no le faltarán ocasiones, en que como ésta, puede acometer labor tan meritoria.

Las minas de España

Las riquezas minerales de España son famosas desde hace mucho tiempo.

Los romanos las explotaron con provecho, y en muchos lugares, como en los Balkanes, se encuentran huellas de esta explotación. Mas los primitivos procedimientos no permitían tratar más que minerales muy ricos; abandonaban todos los demás, así como la escoria todavía rica en metal.

Las grandes riquezas minerales de su suelo no son solamente célebres en la historia, sino que realmente poseen un gran valor.

Se aprecia en 7.000 el número de minas diversas (hulla, hierro, cobre, zinc, etc.) que pueden ser explotadas con beneficio, aunque muchas veces no son todo el que fuera de desear. Conviene advertir en este punto que si el régimen misero, muy liberal en España, suscita numerosas iniciativas, de otro, las condiciones generales económicas no permiten á veces más que una explotación intermitente á la cual las sociedades explotadoras no pueden siempre acomodarse.

En 1899 la superficie concedida para explotaciones mineras era de 1.526.909 hectáreas contra 500.000 en 1880. En estos últimos tres años se ha abierto á la explotación una superficie de 169.441 hectáreas, y la Administración ha recibido 1.385 demandas de investigación y exploración. Estas cifras hablan elo-

Advertisement for José Balboa Morales, Médico de las Facultades de Argel y Madrid. Ex-cirujano del hospital francés. Especialista en partos y enfermedades de la matriz. CURACIÓN RÁPIDA DE LAS FÍSTULAS URINARIAS. Horas de consulta: de 8 á 11 de la mañana y de 1 á 5 de la tarde. Plaza de Santo Domingo, 3, pral. M. BERJON. M. MARIN. COMISIONISTA DE FRUTAS EN LOS MERCADOS EXTRANJEROS. Ofrece barriles y serrines á precios reducidos. Informará Miguel Marín.—Almería.

Advertisement for FUMAD EL PAPEL JOB. Serrines superiores de corcho.—LA INDUSTRIAL CORCHERA, DE BARBE, ROMAY Y COMPAÑIA BARCELONA. Ó DEJAD DE FUMAR. De venta en todos los estancos.

cuente de la riqueza encerrada en el subsuelo de España. Es preciso distinguir tres grandes períodos en la historia geológica de la Península ibérica, y desde el punto de vista de sus vanas metálicas. La más antigua se extiende hasta la época carbonífera; este período es bastante obscuro, porque los yacimientos metalíferos se destruyeron en gran parte por desprendimiento sucesivos. El segundo período, el de las cadenas hercínicas, es mucho más importante, y ha dotado á España de grandes riquezas metálicas. De entonces arranca la constitución de los grandes depósitos huileros en los surcos de la meseta central ibérica.

Venas importantes de pórfido se produjeron en la época Permiana; esseguida abundantes venas de sulfuros dieron nacimiento á los grandes yacimientos de pirritas de hierro y cobre de Río Tinto y Tharsis.

Después de estas importantes, han surgido otras de su furo diversas de cobre, plomo, plata, antimonio, arsénico, mercurio, que formaron la gran zona plomo-argentífera que se extiende cerca de 200 kilómetros (Cabeza de Buey, Almadén, Almadenejos, Almodóvar del Campo, Veledas y Santa Cruz de Mudela). La misma vena ha producido igualmente los yacimientos de plomo de Linares, extremadamente ricos, y que se extienden hasta cerca de 20 kilómetros. Por último; otra vena, conteniendo oro, radica en la región de Huelva.

El tercer período, de grandes venas metalíferas, que han enriquecido el sue-

lo español, pertenece á las cadenas alpinas y coincide hacia el fin del Eoceno con el levantamiento pirinámico.

Por entonces se formaron los grandes yacimientos de hierro de Bibao; los de calamina de los pijos de Europa; los de plomo y zinc de Asturias, León, Alava y Teruel; los de hierro de Murcia, Almería y Granada, entre los cuales pueden citarse los de Cartagena, Morata, Sierras de Emedio, de Alhambilla, de Sierra Nevada; los de plomo argentífero de Cartagena, de Mazarrón; los de la ría Sierra Almagrera, Góder, Contraviera, Lúcar, Boz; los de cobre de Jerez, Lanteira; mercurio de Cástaras, Aguilas y, en fin, los de calamina de las cercanías de Granada, Albuñol y Guadix.

Advertisement for LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS. Vida, Incendio, y Marítimo. Capital social, 10.000.000 de pesetas. Garantías depositadas, 12.000.000 id. Subdirector para Almería y su provincia, Juan Rodríguez Burgos, Plaza de Canalejas, 4, Almería.

Advertisement for Parraleros y Viticultores. REMEDIO CONTRA LAS ENFERMEDADES DE LA VID. El POLVO CHEFDEBIEN, previene y cura el Mildew, Rot y Black-Rot, la Podredumbre Gris, Oidium y tantas otras plagas como devastan la vegetación de la vid y su producción, extinguiendo también la Oruga en el sarmiento. Para informes y pedidos á D. Antonio Muñoz, Cámaras 8, Almería.

LA CUESTION RELIGIOSA

Para el importante diario La Nación, de Buenos Aires, que lo publica, ha escrito el siguiente hermoso artículo Miguel de Unamuno.

Creemos que es desconocido en España, y por eso lo publicamos.

Salamanca, Diciembre de 1906

Tal vez se encuentra España ahora en el momento más crítico y más decisivo de su vida social; tal vez estamos a punto de osehchar la amarga lección del desastre; tal vez va á decidirse si hemos de ponernos al paso y al rumbo de los demás pueblos cultos ó hemos de volver á la vieja y pedregosa rodada del pasado. Nunca ha estado la política española tan revuelta y enmarañada como al presente se nos muestra, pocas veces tan agitado el espíritu público, y es porque se plantea al cabo la cuestión de las cuestiones, la cuestión batalladora, la vital para España, la cuestión religiosa.

Problema este que se procura evadir; casi nadie se atreve á definirlo siquiera, y me ha pasado años diciendo y repitiendo que un día tendríamos que afrontarlo y resolverlo valientemente. Los católicos de un lado y los indiferentes en materia de religión—que más que indiferentes suelen ser cobardes—de otro lado, decían y repetían que de eso no debía ni haberse siquiera, que las luchas religiosas son algo anacrónico, que es de mal gusto suscitar en sociedad tales cuestiones, y otra porción de miserables subterfugios por el estilo. Y en el fondo era miedo y nada más que miedo. Y á favor de él se perpetuaba la mentira, con la mentira la guerra sorda, callada, la del hogar, la que envenenaba lentamente á no pocas almas.

Pero por fin, ¡plácido sea Dios! la guerra se declaró; dentro de poco estaremos divididos en España en católicos y liberales—liberales en verdad, del verdadero liberalismo, del que dicen que es poseído, y no del otro, no del liberalismo de droguería—y esa guerra podrá llevarnos á la paz de Westfalia, para llegar á la cual hay que pasar, de un modo ó de otro, por la dieta de Worms.

Todo el mundo ha estado creyendo y repitiendo que España es un país, no ya eminente, sino hasta fanáticamente católico y, sin embargo, nada más lejos de la verdad. En España, como en todas partes y más, mucho más que en otras muchas partes, hay una masa de inconscientes—niños, mujeres, aldeanos, gente inculta,—que no se puede decir que sean católicos. No son nada. Su religión es un hábito, una rutina, y se alimentan espiritualmente, más que de los dogmas y doctrinas de la Iglesia de Roma, de prácticas tradicionales, casi mágicas y de ordinario superstitiosas.

Las raíces de su religión hay que ir á buscarlas á los tiempos prehistóricos, casi á las tinieblas prehistóricas. Como pasaron del paganismo al cristianismo, conservando las mismas fiestas y cristianizando á los dioses para convertirlos en santos, pasarían de la teología católica á cualquiera otra. Viven por debajo de toda teología. Comulgan con fervor muchos de ellos y encuentran consuelo en ese mágico Sacramento, pero si se logra ponerles en claro todas las sutilezas inventadas por la teología católica para fundamentar la transubstanciación, con aquel o de que los accidentes puedan separarse de la substancia, es casi seguro que perderían su fe en el sacramento. Ellos reposan en el misterio mismo—por absurdo que sea—mientras que la teología reposa en la aplicación del misterio. Y así la Iglesia fulmina su anatema contra aquel que, aun creyendo en Dios, declare indemestable con razones lógicas su existencia.

Y por encima de esa masa inconsciente en religión se extienden los grupos de personas más ó menos conscientes—que en este hay grandes—los que han leído y estudiado á go, los que se han detenido á examinar, siquiera de ligero, el credo que se les dió en herencia. Y la mayoría de éstos, la mayoría de las personas cultas, han perdido en España la fe católica aunque para ir á caer, por desgracia, en su mayor parte, en un agnosticismo superficial y torpe. Los llamados en España librepensadores están, por lo común, en una disposición de ánimo y de mente verdaderamente deplorable.

La mayoría de las personas cultas no es católica en España, y si otra cosa aparece á un examen superficial, es porque el espíritu de mentirs, y el de cobardía que les es consiguiente, le con todo. Unos creen que creen sin creer de veras, otros quieren creer sin lograrlo y los más fingien creer sin abrigar creencia alguna. Era un miedo cerval el que había en España á declararse abiertamente y en público como no católico. Hoy va cediendo á go.

¿Y miedo á qué? me diréis. Miedo á la opinión pública, miedo á verse cerrados los caminos del éxito—la mano de una rica heredera, por ejemplo, ó una plaza en unas oposiciones—miedo sobre todo á las mujeres. Este pobre país ha estado y sigue aún estando gobernado por las mujeres, y por unas mujeres que ¡las pobres! tienen en tinieblas la conciencia religiosa. Tal político se guarda de hacer declaraciones anti-católicas y se llama anticlerical, sí, pero hijo sumiso de la Iglesia, por miedo al enojo de su mujer, ó tal vez de su querida, pues hay queridas que oyen misa diaria y tienen director espiritual. Es una cosa realmente vergonzosa.

En el fondo de las dos guerras civiles que ensangrentaron nuestro suelo en el pasado siglo se debatía la libertad de la

conciencia religiosa española. En ambas fueron vencidos los que en un tiempo llamaron apostólicos y después tradicionalistas y ultramontanos, pero fueron vencidos en apariencia tan sólo. Pronto levantaban cabeza y volvían á hacerse dueños del campo. La rama diastética vencedora tenía que entregarse á ellos, tanto ó más que lo hubiera hecho, de haber vencido, la vencida.

Ahora, después del desastre, se han sentido por muchos españoles anhelos de renovación y de vida nueva, y á la vez han soplado vientos transpirenaicos. A ratos parece que hemos vuelto á aquellos años que precedieron á la primera guerra civil carlista, la de los siete años, y á la matanza de frailes. Y francamente, vale más que los eche el gobierno, legalmente, mediante la ley de Asociaciones—que es hoy el eje de la política española—que no que los eche el pueblo, revolucionariamente, mediante una serie de motines.

Los dos bandos se aprestan á la pelea, y se trata de ver de una vez si son los católicos ó somos los liberales los más fuertes.

Y mientras esto no se resuelva no podrá haber ni paz ni progreso. Hasta los problemas económico sociales están supeditados aquí al problema religioso, que es el radical y el cardinal á la vez.

El viejo partido liberal histórico, el que llevó tantos años á través de páramos yertos de todo ideal el funesto Sagasta, el partido que ha querido Moret vestir á la moda inglesa del tiempo del romanticismo, es un partido que se deshace. No tiene ya razón de ser. Se disuelve como se está disolviendo en toda Europa el liberalismo clásico y doctrinario, el de Stuart Mill, el de Pitt, el de Guizot. Le substituye y la tendencia radical, jacobina, si se quiere, la del «Kulturkampf». Se van desengañando las gentes de aquel aforsismo de que los males de la libertad se curan con la libertad misma y se van convenciendo de la necesidad de imponer la cultura. Y en España, imponer la cultura es poner osto al catolicismo y star certa la influencia vaticánica.

El partido liberal español presentó á las Cortes el proyecto de ley de Asociaciones, limitando la libertad de las órdenes llamadas religiosas, para engañar al pueblo y hacer que hacis; pero el pueblo se ha llamado á engaño, su respuesta acotida ha desbaratado una crisis maquiavélica, y exige que se lleve adelante la discusión de la ley sin sofistización alguna. Y los obispos protestan, unos con cierta mesura y otros sin mesura alguna—cosa muy episcopal á la española—y los católicos celebran novenas, peregrinaciones, reuniones y protestas de todo género. Y á las veces surgen conflictos en las calles, como no hacen aún muchos días en esta apacible y tranquila ciudad de Salamanca, en que escribo y en que elementos progresistas exaltados silbaron y atacaron á una procesión. Y esto ocurre un día y otro, ya en un sitio ya en otro.

¿Y la corona? El rey tiene que obrar bajo la presión de este estado de la conciencia pública. Hace aún pocos días—escribo esto el 6 de Diciembre—fue silbado frente al Congreso, al pasar de vuelta de la Salve, á raíz de una crisis vergonzosa que el pueblo atribuyó, con razón ó sin ella, á manejos católicos. Y acabo para salvar el trono tendrá que colocarse en la situación en que la Monarquía italiana está situada.

Sabido es, en efecto, que en Italia apenas hay hoy republicanos. Ni en cantidad ni en calidad significan gran cosa. Y es que el Vaticano ha obligado á los liberales italianos á agruparse en torno al Quirinal, á robustecer el trono de la casa de Saboya. Garibaldi, de alma republicana, pasó por Víctor Manuel, rey del Piemonte, y Carducci, de alma republicana también, cantó á la reina Margarita y á la cruz de Saboya.

Y si aquí el rey mostrase alma liberal, pudiera ser que agrupase en su derredor á muchas que hoy veigan fuera de dirección monárquica.

Pero se tropieza con una grave dificultad, cual es la de que si la dinastía saboyana apenas tiene tradición en Italia y ella es liberal, la dinastía borbónica tiene en España tradición larga y muy triste, á pesar de un Carlos III.

De todos modos, está la lucha ya empañada y es lucha más que entre el catolicismo y el liberalismo, entre la mentira y la sinceridad.

El arzobispo de Zaragoza profetizó la guerra civil, y dice que todos los españoles estamos en el deber de evitarla. Yo creo que no; creo que nos hace falta una guerra civil, aunque no sea ya á tiros y en los montes; una lucha abierta en las calles y en los mitines y en el Parlamento, pues ella despejará la atmósfera y evitará la lucha en el hogar, ó lo que es peor que la lucha, esta paz de muerte en que el hombre es, por medio de la mujer, siervo del cura.

Hasta hoy la lucha es, más que estrictamente religiosa, no más que político-ecclesiástica, pero vendrá á que, y llegaremos, espero, á la separación de la Iglesia del Estado. Y todo ello será prólogo del despertar de la conciencia religiosa española, amodorrada con los cánticos de la Iglesia romana.

Es que estos asuntos á muchos de mis lectores les parecerán poco amenos, pero no siempre está el horno para bollos, ni es la de la amabilidad la cuerda que con más segura mano toco. Creo, además, cumplir con mi conciencia y con lo que

debo á las conciencias de los que me leen presentándoles problem a vitales y de largo alambos. Presentándoselos tan sólo. Ellos discurrirán sobre lo que les presente y harán sus aplicaciones. Porque es muy cierto aquello de que en todas partes oesean habas, aunque en esta mi patria á calderadas.

Miguel de Unamuno

Para el señor Gobernador

No es la primera vez, señor Gobernador, que hemos llamado la atención de sus antecesores acerca del inabarcable abuso que los caciques del inmediato pueblo de Gádor vienen cometiendo con las aguas destinadas al abastecimiento de aquel vecindario.

Algunos políticos influyentes de la indicada localidad, amparados en la impunidad más absoluta, utilizan las aguas del abasto público, ocasionando con esto graves perjuicios á los habitantes de Gádor, condenados á perpetua sequía, con la indiferencia de las autoridades locales que nada hacen por evitar el abuso.

Nosotros esperamos de la rectitud de V. S., señor Gobernador, que ordene se corrija esa detentación de las aguas de Gádor, castigando si es preciso para ello, á los que se apropian le que de derecho le pertenece al pueblo.

18 DE FEBRERO

GALILEO

Nació este célebre sabio en Pisa el 18 de Febrero de 1564, y allí estudió, por imposición de su padre medicina y filosofía; pero apenas hubo terminado estas carreras, no sintiéndose con vocación para ejercerlas, dedicóse á completar sus estudios de matemáticas y astronomía, consiguendo en poco tiempo una enviable reputación, la cual acrecentó notablemente cuando dió á conocer el aparato de su invención llamado telescopio. Convencido de la verdad del sistema de Copérnico, se atrevió á hacerlo público; pero sus doctrinas, como las de todos aquellos genios que han demostrado la incompatibilidad entre la Religión y la Ciencia, fueron denunciadas á la Inquisición, cuyo tribunal declaró que sostener que el sol está inmóvil en el centro del mundo y que la tierra, como todos los planetas, giran en derredor de él, es una opinión falsa y absurda ó formalmente herética, porque es expresamente contraria á la sagrada escritura.

Galileo defendió sus teorías, pero le hizo con demasiada prudencia, pues en vez de decir que los pasajes de la Biblia, que se oponen á la verdad científica, han sido confeccionados para esclavizar á los hombres, les replicó que el fin de las sagradas escrituras era la salvación de los hombres y no el estudio de la astronomía. Al gran Galileo le fué prohibida la enseñanza de sus teorías sin más motivos que el de ser verdades que quitaban mucho brillo á los escritos absurdos que cerraban los ojos del hombre. Fué condenado á morir en el tribunal de lo que llamaban Santa Inquisición y le obligaron á abjurar de sus creencias, so pena de ser quemado vivo; abjuró de ellas, pero en voz muy baja, y pegando con un pie en el suelo, dijo: Y sin embargo se mueven. Sublime rebelión del genio, que proclama la verdad hasta el momento en que la barbarie le obliga á reasegar de él.

Galileos sabios há habido muy pocos, pero Galileos mártires los hubo á millones. Todo el hombre que, guiado por sus estudios ó por sus creencias, pronuncia alguna frase ó ejecuta alguna obra que no esté conforme con la religión, cae bajo el peso de ese monstruo que se llama clericalismo y que no mira para vengarse, horir en la honra ó en el corazón. Se comprende que en la época de Galileo, la persecución contra él fuese grande; pero hoy, en pleno siglo XX, todavía hay también mártires, que si no son quemados en hogueras, son vejados por todos los medios imaginables por los representantes de una religión que están muy lejos de comprender.

Almafuerie.

NOTAS POLITICAS

Fué ayer tema obligado de las conversaciones, los incidentes ocurridos con motivo de la dimisión del Sr. Pérez Gallardo.

Se decía que la dimisión de Pérez aparece redactada en papel de la Alcaldía y se agregaba que el documento lleva el sello especial de aquellas oficinas. Los que tal aseguran, explican el caso del modo siguiente: alguien llegó á la secretaría del Ayuntamiento á presentar un escrito, y exigió recibo del mismo. Por abreviar molestias al secretario, el que fué selló con su propia mano el recibo y aprovechó aquel momento para estampillar también un pliego que á prevención llevaba y en el cual iba escrita la dimisión famosa.

Circula otra versión aún más espezuzante. Héla aquí:

No hay tal falsificación. El mismo señor Pérez Gallardo, viendo la muerte al ojo y no encontrando medios para evitarla, ordenó escribir su renuncia á un empleado de su confianza, la mandó firmar al mismo, la selló y la remitió á su destino, pensando en que sucedería lo que ha pasado.

Los relatores de esta especie, la explican diciendo que el Sr. Pérez Gallardo se ha aborazado en la puerta de su enemigo para perderlo.

Sea cierto ó no el rumor, el caso es que el Sr. Pérez Gallardo aprovecha las circunstancias y se resiste en la alcaldía amparado por el escándalo.

Otra habilidad También se afirma que vamos á tener una nueva sorpresa.

Consiste ésta en que se ha declarado la vacante de la concejala del Sr. Pérez Ibáñez, con el propósito de evitar que el Alcalde recientemente nombrado se posesione de su cargo.

Se afirmaba ayer que el Sr. Pérez Veldivia, padre del alcalde demisionario, que ha compartido con su hijo los sabores de la Presidencia del Municipio,

ha elevado al Fiscal del Tribunal Supremo de Gracia y Justicia una queleha contra el ministro de la Gobernación, Sr. Lacierva, que tan poca consideración ha guardado al Sr. Pérez Gallardo. ¡Pobre Lacierva!

El flamante jefe de los moretistas, don Guillermo Verdejo, ha telegafiado al Sr. Pérez Gallardo ordenándole que no presente la dimisión de la alcaldía.

Reconozcamos que las prevenciones del Sr. Verdejo han llegado un poco tarde... y tanto...

Se atribuye al Sr. Pérez Gallardo la resolución de no posesionar de la alcaldía á su sucesor D. Eduardo Pérez Ibáñez.

Se atribuye al Gobernador el propósito inquebrantable de dar con Pérez en la cárcel á la primera resistencia que éste haga para evitar que la ley se cumpla. Son dos atribuciones...

La popularidad de Pérez Gallardo se acrecienta por momentos. Su nombre rueda ya por las columnas de la prensa como algo extraordinario.

Pérez ha tenido el acierto de convertirse en un caso. ¡Bien por Pérez! Así se gana fama y honra para el porvenir.

No sabemos con qué exactitud se dijo anoche que el Sr. Pérez Gallardo ha recibido un telegrama de D. Antonio Maurer anunciándole que había pasado á los tribunales de justicia el documento dimisionario del ex alcalde moretista, y su telegrama para que averigüen si se trata, en efecto, de una falsificación, y en caso negativo, procedan contra el señor Pérez Gallardo, por denuncia falsa. Es un consuelo.

Personas bien informadas nos aseguraban anoche que en plazo breve, será nombrado el Sr. Fernández Angulo de legado para girar una visita al Municipio de Almería.

La administración del Ayuntamiento de la capital, agregaban esas mismas personas, ha dejado mucho que desear en estos últimos tiempos y es justo que se depure.

A nosotros nos parece bien que venga el Sr. Fernández Angulo, y veríamos con mayor gusto aún que no viniera solo, sino que se hiciera acompañar del catorce tercio de la Guardia civil.

En todas las notas que anteceden, reñejamos cuanto se dice en Almería acerca de la actualidad política.

Y si, lector, dijeres ser comento, como me lo contarón, te lo cuento.

BAILES DE PIÑATA

En el Casino

El amplio salón del Casino, ofrecía anoche un aspecto deslumbrante. En él vimos á infinidad de lindísimas mujeres, unas luciendo sus gracias naturales sin antifaz y otras ocultando con éstos parte de su belleza.

La animación fué verdaderamente extraordinaria.

Allí estaban las distinguidas señoras de Jiménez Ramírez, Callejón, López Rosendo, Langie, Riva de Pérez, Echarrí, viuda de Baeza, Barroeta de Cortés, Salazar de Nieto, Sánchez de Casal, Navarro de Vilchez, Fernández Bujanda, Rubira, Roda, Mando de Rodríguez, Lagasca, Gargallo, Campos de Ripoll, Billa y Díez de Roda.

Llevando con la gracia y donaire que le caracteriza un mantón de Manila, vi mos á Sofía Vilchez, una rubia ideal y deliciosa; á Amelia Vigar originalmente disfracada de pavo real con toda la realza de su hermosura; á Cristina Cortés, con un precioso traje que afeaba la forma de una onza de oro de verdadera ley, por la gentileza de la máscara; de violetas iban Espirito Santo López y Carmen Rubira, como siempre hermosas y arregrantes.

Elegantemente vestidas, prestaban á la fiesta una distinción exquisita, las bellísimas señoritas Poca Pérez, Rosa y Rosario Miura, Luisa Galetti, Encarnación Jiménez, María F. Deigado, Juana López, Rafaela, Rosario y Magdalena Silver, Angela Jiménez, Concha Martínez, Carmen Idáñez, Garidá Moreno, Esperanza Brotons, Lola Fernández, Elisa Merier, Isabel Martínez, Gracia Domínguez, Consuelo Ruiz, Liberata, Sagrario y Lola Muñoz, Natalia Romero, Robustiana Pérez Molilla, María Pérez, María Viciana, Cecilia Vázquez, y otras muchas, cuyos nombres sentimos no recordar.

Por acuerdo de la Junta directiva de esta sociedad, no ha habido este año piñata, adjudicándose, en cambio, dos premios, consistentes en valiosos objetos de arte, á las máscaras más originales, correspondiendo éstos á Lola Godoy Campos, primeramente caracterizada de egipcias, y á María Pepa Baeza, que hacía una Tosca bellísima.

La animación, la alegría y el entusiasmo, no des; yeron un solo instante y ya era muy avanzada la hora cuando se retiraron las últimas parejas del Casino, satisfechas y complacidas de tan agradable velada.

En el Circulo Mercantil

Los socios del Circulo Mercantil recordarán siempre con satisfacción intensa, la fiesta brillante que anoche se celebró en los salones de tan culta sociedad.

La alegría de la gente moza, en tan agradable velada, no tuvo más límites que los que aconseja la prudencia. Las mujeres más encantadoras de Al-

mería, luciendo vistosos y artísticos disfraces, contribuyeron á que el baile de Piñata resultara con mayor esplendor.

Imposible nos sería enumerar una por una las muchachas que anoche discurrían por los salones del Circulo Mercantil.

En todas ellas se veían la belleza y gracia tan naturales en nuestras paisanas.

Después de haberse bailado mucho, se procedió á descubrir la piñata, precioso globo japonés, con deliciosas pinturas de los señores Ledesma y Redondo.

El mecanismo, para abrirlo, era sumamente sencillo é ingenioso.

Un cuadro cubierto de flores, con muchos botones, uno de los cuales, por ciertas combinaciones eléctricas, estaba en comunicación con la piñata.

Después de golpear repetidas veces con un mazo varias jóvenes dichas botones, le tocó hacerlo á la bella señorita Encarnación Cantón Cintas, que másafortunada que las demás, consiguió descubrir la piñata, saliendo del globo palomas, caramelos, bombones y flores, correspondiendo á tan distinguida señorita, un joyero de plata, marcado con las iniciales del Circulo Mercantil y fecha de este año.

Todas las damas que á tan amena velada asistieron, fueron obsequiadas atentamente con dulces, licores y preciosos bouquets, habiéndose preparado para sus servicios, un tocador con exquisito gusto arreglado.

Felicítamos á la Junta directiva del Circulo Mercantil, por la feliz iniciativa que ha tenido al proporcionar á las familias de los socios de aquella colectividad, ratos tan amenos de soles y esparcimiento.

Convocatoria

Los señores firmantes de la circular en que se iniciaba la idea de crear en esta ciudad una Agrupación Radical y las que, no habiendo firmado, quieran adherirse á la misma, se servirán concurrir á la sesión constituyente de dicha Agrupación, la cual tendrá lugar el martes 19, á las 8 de la noche, en los salones del Circulo de Unión Republicana.

La Comisión.

Observaciones meteorológicas

Temperaturas máxima y mínima de la 1.ª quincena del mes de Febrero y netas observaciones de dicha quincena.

Table with 4 columns: Dia, Máxima, Mínima, Agua m.m. and 15 rows of weather data.

Almería 16 de Febrero de 1907.

Alejandro Gómez.

Se vende un piano en buenas condiciones. Darán razón, Laurel 2 (Plaza del Romero.)

DR. M. MARIN

Especialista en enfermedades de los ojos. Consulta diaria: de 8 mañana á 1 tarde y de 5 á 8 tarde. Paseo del Principe núm. 1 y Fuerte de Fuencana.

GABINETE DENTAL DE TORIBIO ALVAREZ

Extracciones sin dolor. Empastes y oroficciones. Especialidad en dentaduras sin cubrir el paladar. Dientes á pivot. Trabajos de puente. Coronas de oro. Principe, 8, principal.

RECLAMACIONES á los ferro-carriles

Calle de Granada, 30 ALMERIA.

Se vende una bicicleta en muy buen estado por 125 pías. Calle Real de Granada núm. 43, darán razón.

DR. BLANES (OCULISTA)

EX-AYUDANTE DEL DR. ALBITOR. Director del Consultorio Municipal de enfermedades de los ojos. Consulta enfermas: de 10 á 12 y de 3 á 5.—Antonio Vico, 1.—Equina al Hotel «LA PERLA».

EL Día

SEGUROS CONTRA INCENDIOS. Subdirector en Almería, Enrique Rocasoll. CALLE MARINER CAMPOS, núm. 6.

Mapa de la provincia de Almería

con todas sus zonas mineras. El más completo hasta el día, se vende en casa de su autor, D. Modesto Sevilla, calle de Marín Campos, núm. 2, bajo. Precio, 5 pesetas uno. Para fuera de la capital, 6 pesetas. Paga adelantado.

# Suicidio

Ayer puso término á su existencia, disparándose un tiro en la sien, reocastado sobre el pecho, el cabo de los guardas que el Sr. González Tamarit tiene en sus posesiones del Alquízar, Domingo Román Lozano.

Se ignoran las causas que indujeron al Román á tomar tan extrema resolución, aunque se supone que debieran influir bastante en su ánimo ciertas contrariedades de familia.

Román disfrutaba de una regular posición, y en la actualidad aparecía como arrendatario de los consumos en la barriada del Alquízar.

Este suceso inesperado está siendo objeto de vivos comentarios en el Alquízar, donde residía el suicida.

## BOLETIN OFICIAL

Día 16

El gobernador da cuenta de haber sido elevado al Ministerio de la Gobernación el recurso interpuesto por D. Salvador Soler Flores, vecino de Barrionuevo.

Edictos de la Jefatura de Minas sobre las pertenencias solicitadas por don Antonio Escobedo García, don Andrés Aguilera Fernández y don Francisco Fardo.

Notificación que la misma Jefatura hace á D. José Molina Yebra.

Circular que el Administrador de Hacienda dirige á varios ayuntamientos de esta provincia, imponiéndoles multas de 100 pesetas, por no remitir los reparcimientos.

Sección no oficial.

# Agricultores

En la presente temporada tengo disponibles seis millones de barbos americanos de primera clase en todas sus variedades, así como también un gran surtido de árboles para parques y jardines, Rosales, claveles, crisantemos del Japón y flores de todas clases.

En frutales, hay cuanto se quiera con variedades esquisitas, disponiendo de millares de olivos y almendros.

En árboles maderables, como pinos, casuarinas y eucaliptos, hay colecciones importantes.

Los precios son los más reducidos, pero variables en una misma clase, según el desarrollo de la planta, procediendo todas ellas de los acreditados «Campos Elíseos de Lérida», que representa en esta provincia, D. Cesáreo Peón Moreno, del comercio, (Real 9, almacén del Candado, y Reina, 10.)—Almería.

## Traslado.

La acreditada relojería de Llorente establecida en la calle de las Tiendas, se ha trasladado al Paseo del Príncipe, número 16, al lado del estanco.

Se vende un establecimiento de coloniales muy acreditado y antiguo en la calle de Alvarez de Castro núm. 8. Razón, en el mismo establecimiento.

# NOTICIAS

### Un candidato más

Desde hace varios días circula por la capital el rumor de que uno de los candidatos que el partido conservador llevará á la lucha en las elecciones de diputados, será D. Sixto Espinosa Peralta, conservador de abolengo, muy relacionado con las altas personalidades del gobierno.

### Presupuestos

Para su rectificación, ha sido devuelto el presupuesto ordinario formado por el Ayuntamiento de Benahaduz, habiéndose aprobado el de Escúllar.

### Nacimientos

La distinguida esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Sebastián López López, ha dado á luz con toda felicidad dos hermosos y robustos niños.

El estado de la madre y el de los recién nacidos, es inmejorable.

Enviarnos nuestra enhorabuena á los venturosos padres de los lindos niños.

### Bien venido

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra redacción, á nuestro querido amigo y correligionario D. Diego Pelayo García, vice presidente de la Junta municipal de Sufilí.

### Reclamado

Por la Guardia civil del puesto de María, ha sido detenido en las inmediaciones de Vélez Blanco, el reclamado por el Juez de Instrucción de este partido, Felipe Merlos Belmonte, que ha sido puesto á disposición de esta autoridad.

### Acuerdo

En la última junta general celebrada por la sociedad de hierros y metales, de esta capital, se adoptó el acuerdo de que las sesiones que esta entidad celebra en sábados, se verifiquen en viernes, por conveniencia de los asociados.

### Accidente desgraciado

La vecina de Berja, Bernarda Ramírez Torres, de 40 años de edad, tuvo ayer la mala fortuna de ser atropellada por un carro, que le fracturó la tibia derecha, cuya lesión le fué curada en el Hospital provincial, á donde fué conducida.

### SOMATOSI

contra la clorosis

### Oposiciones

En este mes se convocará á oposiciones para la provisión de 300 plazas de aspirantes á Correos con 1.250 pesetas.

### Aclaración

La «Gaceta de Madrid» publica una real orden aclaratoria de la de 7 del actual en el sentido de que el límite máximo de la edad de los aspirantes á ingreso en la próxima convocatoria para las Academias militares ha de ser la misma que en 31 de Diciembre de 1906.

### Ajustes terminados

En la Gaceta se ha publicado la relación de los individuos cuyos ajustes están terminados y que no han sido reclamados, que pertenecieron al regimiento de Infantería de Cantabria núm. 39, y batallón de cazadores, expedicionario á Filipinas, núm. 4.

### Jubilación

En la relación de las declaraciones de derechos pasivos hecha por la Dirección general de la Deuda, figura D. Leonardo Collado Fernández, como presidente que fué de la Audiencia de Almería, y á quien se declara con derecho al haber pasivo anual de 6 800 pesetas.

### Necesitados

En la Carrera de Santa Rita núm. 32, bajo, se encuentra una familia numerosa en el estado de miseria más desesperante.

Las personas bondadosas pueden hacer una verdadera obra de caridad socorriendo á aquellos desgraciados.

### Boda

Ayer mañana contrajeron matrimonio en esta capital, la bellísima señorita Serafina Rodríguez Benítez con el capitán de Ingenieros D. Enrique Paniagua Porras.

Fueron padrinos de los desposados el padre de la novia D. Cecilio Rodríguez Dionis y la madre del novio señora de Paniagua.

La ceremonia tuvo lugar en la magnífica posesión «Terre de los Angeles», propiedad de los señores Rodríguez Dionis, que obsequiaron con esplendor á la distinguida consurrencia que asistió al acto.

En el tren correo de ayer salieron los recién casados para Madrid, donde permanecerán una corta temporada.

Deseamos á los nuevos esposos todo género de venturas y felicidades.

## Modista

Acaba de llegar á esta capital la señorita Juana Zapata, modista parisiense. Confeciona toda clase de vestidos de última moda y á capricho.

Calle Navarro Rodrigo 16, segundo, izquierda.

## Cabinete-Médico-Quirúrgico

DE D. JOSE LOPEZ ORTIZ

Instalación de Rontgenología

## Rayos X

Electroterapia y Ozonoterapia.

Horas de consulta de 2 á 4.

Plaza de Bermúdez, número 5. Esquina frente al establecimiento de don Agustía Fernández.

## Vapor para Orán



El MARIE LOUISE saldrá todos los lunes para Orán y de Orán para Almería todos los miércoles. Admite pasaje y carga. Consignatario, Ricardo Jiménez en liquidación, Paseo del Príncipe. Se despacha por los Agentes de Aduana, Sres. Ginerés y Serralla, Andén de Costa, Almería.

## PARA ORAN



## EL VAPOR NUMANCIA

Saldrá todos los lunes directo de Almería para Orán, y de Orán para Almería todos los miércoles, también directo.

Se despacha en Almería por su Armador, don Joaquín Acuña Gómez, Paseo del Príncipe número 27, y en Orán por D. Julio Hernández, Rue de Orleans, 3.

Se vende por precio económico un cochecito pequeño para bestia menor, y arreos nuevos. Alfarrerías 35, darán razón.

## Para Barcelona

Directamente y sin escalas saldrá de puerto de Almería, los días 7, 16 y 28 de cada mes el vapor



## VILARDE

admitiendo pasajeros y carga desde Almería Granada, Linares y demás estaciones del Ferrocarril del Sur de España.

Consignatarios en Almería, Sres. Verdejo Hermanos.

## LIBROS DE ULTRAMAR

Los pago en el acto de terminarse el expediente; descontando solo el 20 por 100.

Informes: Agencia de Minas, Cervantes 2, Almería.

# Telegramas

## Los carlistas presos y la amnistía

Madrid 17

Dicen de Barcelona que el titulado general carlista Moore y los individuos de la partida que se levantó en Cataluña á las órdenes de aquél, pretenden acogerse á la amnistía recientemente votada para los condenados y procesados por los delitos de la ley de jurisdicciones.

El Consejo de guerra que debió celebrarse para juzgar á Moore y los demás complicados en las últimas algaradas carlistas, se ha suspendido con este motivo, hasta tanto que se decida si á los rebeldes les alcanza ó no la amnistía.

## Ferrándiz en Cádiz

Madrid 17

Telegrafían de Cádiz que ha revisado el arsenal de aquel departamento, el ministro de Marina, Sr. Ferrándiz.

Existe la creencia de que este ministro irá al Ferrol con objeto de inspeccionar el arsenal.

## Las elecciones futuras

Madrid 17

Continúan llegando á esta corte numerosas comisiones de conservadores de provincias, para resolver asuntos relacionados con la cereana lucha electoral.

El número de aspirantes que pretenden figurar en el encasillado, supera á todos los cálculos.

El gobierno no sabe qué camino tomar con tantas peticiones como recibe.

## El hijo de Tolstoi procesado

Madrid 17

Dice un despacho de San Petersburgo, que un hijo del gran escritor León Tolstoi ha sido culpado del delito de alta traición, por haber reimpreso el último folleto de su padre, trabajo que reviste carácter político.

Agregan los telegramas que el hecho ha producido general indignación en Rusia.

## Buen donativo

Madrid 17

Comunican de Nueva York que el «Rey del acero» hará á la Universidad de Princeton un donativo de 250 millones de dollars.

Hasta la fecha este es el mayor legado conocido.

## Rebeldes aprisionados

Madrid 17

Participan de Caracas que el general rebelde y sus amigos, han sido aprisionados por las tropas regulares.

El orden ha quedado restablecido y la insurrección dominada por completo.

## Sumario á un contralmirante

Madrid 17

Informan de La Línea que el almirantazgo inglés ha ordenado que se instruya expediente al contralmirante que mandaba el acorazado «Albarmala», que hubo de chocar en Los Lagos con el «Commaewaleh», resultando con tales averías, que cuando entró en el dique llevaba 600 toneladas de agua.

Conta la tripulación del «Albarmala», que el choque produjo un pánico indescriptible, hasta el extremo de tener que apelar á la violencia para restablecer el orden.

Créese que el contralmirante será declarado inepto y por tanto separado del servicio.

## Incendio en una estación.—Dos millones de pérdidas

Madrid 17

Despachos de la estación de Pulga dan cuenta del incendio que se inició hoy en aquel edificio.

Las llamas destruyeron por completo los almacenes de maderas, harinas y cementos, reduciendo las mercancías allí depositadas á cenizas.

Las pérdidas se calculan en dos millones de pesetas.

El siniestro fué dominado después de improbos trabajos por parte de las autoridades civiles y militares.

## Un desocarrilamiento.—Veinticinco muertos y noventa heridos

Madrid 17

De Nueva York participan que uno de los trenes procedentes de aquella ciudad norteamericana, descarriló en las proximidades de un barranco, resultando del accidente 25 muertos y 90 heridos.

El suceso ha producido gran sensación en los Estados Unidos.

## La dimisión del alcalde de Almería. A los tribunales

Madrid 17

El ministro de la Gobernación, Sr. Lacierva, ha oficiado al Fiscal del Tribunal Supremo de Justicia, remitiéndole la dimisión original del alcalde de esa capital, Sr. Pérez Gallardo, y los dos telegramas de éste denunciando la falsedad del documento dimisionario.

El consejero ha declarado que los tribunales resolverán acerca de la supuesta falsificación, castigando severamente á los autores de ella, y en caso de no existir el indicado delito, á Pérez Gallardo como autor de denuncia infundada.

## Duelo entre militares

Madrid 17

Participan de Barcelona que hoy se ha celebrado en el Campo de Bota de la ciudad conchal un duelo concertado entre dos oficiales de aquella guarnición.

Los combatientes cambiaron siete disparos, resultando ambos ilesos.

## El atentado de la calle de Fernando. Tres presas

Madrid 17

La policía de Barcelona ha detenido á tres sujetos acusados de coautores en el atentado de la calle de Fernando, que fué ejecutado el año 1905.

## Besada y los agricultores

Madrid 17

El ministro de Fomento señor González Besada, ha dirigido una circular á las asociaciones de Agricultores y Ganaderos, prometiéndoles el apoyo oficial del Gobierno para el desarrollo de la riqueza agrícola y pecuaria.

## Maura y las elecciones

Madrid 17

Hablando hoy con los periodistas el Sr. Maura, ha declarado que en vista de las discrepancias que existen en muchos distritos para designar candidatos, está resuelto á prestar su apoyo á los más antiguos, dentro del campo conservador, prefiriendo á los que fueran más veces diputados ó senadores conservadores.

Aimedózar

hombre vivo, su miedo se convirtió en verdadero espanto.

El hombre atado en tierra estaba desnudo, salvo aquel montón de andrajos harriblemente púdicos que pudieran llamarse la hoja de para del suplicio, y que era el «succigulum» de los romanos, y el «christipannus» de los godos. Jesús, desnudo en la cruz, no tenía más que aquel paño.

El miserable paciente que considerabo Guynplaine parecía un hombre de cincuenta á sesenta años, calvo, con la barba blanca, toda erizada, cerrados los ojos y abierta la boca, con lo que se le veía toda la dentadura.

Su rostro demacrado y huesudo parecía una calavera: sus brazos y sus piernas, sujetos por las cadenas á los cuatro pilares formaban una X. Sobre el pecho y el vientre tenía una plancha de hierro, y so-

bre ella se veían amontonadas cinco ó seis grandes piedras; su especie de estertor era á veces un resuello, á veces un rugido.

—«Prodigus, devorator, profusus, salax, ruffianus, ebrius, luxuriosus, simulator, consumptor patrimonii, elluo, ambro, et glut.»

—Todos los vicios—dijo el che-riff—suponen todos los crímenes. El que nada declara lo confiesa todo; el que se calla ante las preguntas del juez es de hecho embustero y parricida.

—«Mendax et parricida»—dijo el doctor.

El che-riff prosiguió:

—Hombre, no es lícito constituirse en ausente por medio del silencio: el falso contumaz hace una llaga á la ley, semejante á Diomedes cuando hirió á una diosa; la taciturnidad delante de la justicia es una forma de la rebelión: lesa justicia vale tanto como lesa majestad. Nada más aborrecible y temerario: el que se sustrae al interrogatorio roba la verdad, y la ley ha previsto el caso; para él han gozado en todo tiempo los ingleses del

Se las permite soñar que existen, y esa cortesía se llama respeto. La ley normanda esta muy arrogada, lo cual no impide á más de un juez inglés hacerle la corte, obsequiarla todavía.

Se conserva amorosamente una antigualla atroz, si es normanda. ¿Qué cosa más feroz que la horca? Pues en 1867 se condenó á un hombre á ser descuartizado.

Eso no impide que el tormento nunca haya existido en Inglaterra: así por lo menos lo dice la historia con pasmosa desfachatez.

Guynplaine, fuera de sí en lo alto de la escalera, empezaba á temblar de pies á cabeza, procurando recordar qué crimen había cometido.

A silencio del «wapentake» sucedía la vista de un suplicio, lo cual era un paso dado, pero un paso trágico, y con lo cual veía obscurecerse cada vez más el sombrío

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matos, punto vainas, etc. etc. ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTAL la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en uso en cualquier parte.

# Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales  
PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

La Compañía Fabril Singer  
SUCURSALES EN ALMERIA:  
Almería.—Puerta de Purchona, núm. 4  
Cuevas.—Cuesta del Castillo.

## El Radical

### Horas de oficinas en las distintas dependencias

| Dirección        | Redacción                 | Administración                  |
|------------------|---------------------------|---------------------------------|
| De 8 á 10 noche. | De 8 noche á 4 madrugada. | De 8 á 12 mañana y 3 á 6 tarde. |

### Precios de las esquelas de defunción y de aniversario

|                      | 1.ª plana. | 2.ª id. | 3.ª id. | 4.ª id. |
|----------------------|------------|---------|---------|---------|
| A una columna, ptas. | 8'00       | 7'00    | 6'00    | 5'00    |
| A dos id.            | 15'00      | 12'00   | 10'00   | 8'00    |
| A tres id.           | 20'00      | 15'00   | 12'00   | 10'00   |

De mayor tamaño á precios convencionales, admitiéndose encargos hasta las 4 de la madrugada. A los no suscriptores se les aumentará un 50 por 100. Después de la hora de oficina de la Administración no se admiten anuncios ni reclamamos.

**1907 ALMANAQUE 1,50**  
**BAILLY-BAILLIERE**  
500 páginas \* 900 figuras \* 600 premios y bono de artículo gran novedad  
PARTICIPACIÓN EN EL MEDIO BILLETE DE NAVIDAD  
Núm. 14.228

**Agencia de transportes**  
Marítimos y terrestres  
á todos los puntos de España y Extranjero.  
Comisiones, Consignaciones, Tránsitos, Embarques y Fletamentos  
Servicio combinado de domicilio á domicilio  
**CARRETERO Y GARCIA**  
Agentes de la Compañía de Seguros Marítimos, Fluviales y Terrestres, «Germania», de Berlín  
CALLE CONDE OFFALIA NÚM. 7.—ALMERIA  
Corresponsales en las principales plazas de la península EN BARCELONA  
Para buultos: D. Enrique Eguer.—Fonda de San Pedro, núm. 47  
Para paquetes á granel: D. José Bardés.—Morjuch de San Pedro, núm. 5.

**Aplicaciones de la hidráulica, de la electricidad y de la mecánica**  
**LÁZARO GIL EN CT.ª**  
Pizarro 8, Almería.  
Estudios, concesiones y construcción de saltos de agua, instalación de centrales de alumbrado eléctrico á pagar en 25 plazos mensuales, con lo cual con muy pequeño desembolso se obtiene un gran interés al capital. Instalación de toda clase de fábricas é industrias mecánicas. Presupuestos gratis.

**LA WESTERN**  
Compañía inglesa de seguros contra incendios y riesgos marítimos  
FUNDADA EN 1851  
Oficinas principales: TORONTO (CANADA) Y LONDRES  
Banqueros: THE NATIONAL BANK OF SCOTLAND, LONDRES  
Establecida legalmente en España

Capital pagado. . . . . Ptas. 11.500.000  
Fondos de reserva. . . . . 11.088.900  
Total de garantías. . . . . 22.588.900

Primas cobradas, Ptas. 26.880.000 Sinie: tres pagados, Ptas. 269.020,450

Sucursal para España y Portugal: Mayor, 7 y 9.—Madrid  
Director: Alfredo E. Villesid  
El Subdirector para Almería y su provincia: Antonio González Rodríguez, Administrador de EL RADICAL.  
Esta Compañía emite Pólizas de Seguros contra la pérdida de alquileres á los inquilinos durante la reedificación de las viviendas destruidas por el incendio.

1907 **AGENDAS BAILLY - BAILLIERE É HIJOS** 1907

MEMORANDUM 2,50 Ptas sin secante. 3 Ptas con secante.  
BUFETE CUATRO EDICIONES ECONOMICAS 1-1,50-2 y 3 Ptas CUATRO EDICIONES COMPLETAS 2-2,50-3 y 4 Ptas  
CULINARIA 2 Ptas  
MÉDICA 2,50 Ptas

**Academia politécnica**  
DIRIGIDA POR EL CATEDRÁTICO Dr. D. LUIS MUÑOZ ALMANSÁ  
**CAMPOMANES NÚM. 6.**  
Preparación para las carreras Militares, Ingenieros, Arquitectos, Ayudantes, Sobrestantes y Aduanas.  
Clases especiales de Dibujo á precios convencionales.  
Se facilitan Reglamentos y cuantas consultas se hagan sobre carreras especiales.

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL.**  
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
42 años de existencia  
SEGUROS sobre LA VIDA  
SEGUROS contra INCENDIOS  
Subdirectores en Almería:  
**Don Salvador Romero y Hermanos**  
Pasado del Príncipe, núm. 10

**LOTERIA NACIONAL**  
Por la Administración núm. 2 de Almería, situada en el 33 del Paseo del Príncipe se envían billetes á los pueblos en las condiciones que por circular han sido comunicadas.  
El Administrador, B'as Franco de la Fuente.

**Resguardos de Ultramar**  
El Habilitado de clases pasivas don Juan Sáez Castilla, los gestiona y paga al contado á los repatriados y sus herederos de esta capital y pueblos de la provincia. Consultar por carta. Ramba de Alfareros, 21.

**Horas de oficinas EN LOS CENTROS OFICIALES**  
Gobierno militar (Cuartel de la Misericordia).—De 9 á 12 mañana.  
Comandancia de Marina (Malecón).—De 9 á 12 mañana y de 2 á 4 tarde.  
Comandancia de Carabineros (P. de la Princesa, 14).—De 1 á 3 tarde.  
Gobierno civil (Cervantes).—De 9 á 12 mañana.  
Delegación de Hacienda (García Alón).—De 8 á 12 mañana.  
Audiencia provincial (Gerona).—De 12 á 4 tarde.  
Juzgados municipal y de Instrucción (Real).—De 10 á 12 mañana.  
Registro civil (Real).—De 9 mañana á 3 tarde.  
Obras públicas (Gerona, 3).—De 1 mañana á 1 tarde.  
Instituto geográfico y estadístico (Calle Real, 39).—De 11 mañana á 5 tarde.  
Secretaría de Instrucción pública (Almazor baja, 9).—De 8 mañana á 1 tarde.  
Ayuntamiento (P. de la Libertad).—De 1 á 6 tarde.  
Hospital provincial (Hospital).—De 1 mañana á 1 tarde.  
Jefatura de mines (Gerona, 14).—De 10 mañana á 1 tarde y de 2 y media á 4 tarde.  
Aduana nacional (Martínez Campos).—De 9 mañana á 1 tarde y de 2 á 4 tarde.  
Instituto provincial (P. de Santo Domingo).—De 10 mañana á 3 tarde.  
Sucursal del Banco de España (Plan Circular).—De 10 mañana á 3 tarde.

**CORREOS**  
Sección de certificados y pliegos con valores declarados, para el correo general y el de Nijar, de 9 á 10 y media mañana.  
[Para los correos de la provincia (L'vento y Poniente).—De 1 á 3 tarde.  
Para retirar pliegos con valores declarados.—De 9 á 10 y media mañana y de 1 á 3 tarde.  
Apartados.—De 8 y media á 9 y media mañana, y de 3 y media á 4 y media tarde.  
Lista.—De 9 á 11 y media mañana.  
Reclamaciones.—De 2 á 3 tarde.  
Hors de ver al Administrador, todas aquellas en que esté abierta la oficina.

**Advertencia**  
Participamos á todos los señores que pretendan ser suscriptores de EL RADICAL, fuera de esta ciudad, que no serviremos suscripción ninguna si al pedirlo no se acompaña, por lo menos, el importe de un trimestre, á no ser que la petición venga visada por nuestro representante en cada pueblo, el cual, en este caso, responderá del cobro de ella.  
Imprenta de EL RADICAL

202 VICTOR HUGO

enigma legal en que se sentía cogido.  
La forma humana tendida en tierra exaló un segundo estertor.  
Guynplaine sintió la impresión de que le empujaban por la espalda. Empujábase en efecto el «wapentake», comprendiendo que era preciso bajar la escalera, obedeció.  
Eran los escalones sumamente angostos y altos; y como no había barandilla, no se podían bajar más que con suma precaución.  
Detrás de Guynplaine bajaba, siguiéndole á la distancia de dos escalones, el «wapentake», llevando derecho el «iron weapon», y detrás de él bajaba, á la misma distancia, el «justiciero quorum».  
Así llegó, cada vez más pálido, y perdida más de escalón en escalón toda luz y toda esperanza, al pie de la escalera. La especie de larva tendida en el suelo y amarillada á los cuatro pírares, conti-

EL HOMBRE QUE RIE 207

beis encerrado en el silencio y habéis rehusado responder al juez, lo cual es un libertinaje detestable y lo que constituye, entre los hechos punibles del «cashit», el crimen y delito de «overhernes».  
El del bonete que estaba á la derecha del cherriff interrumpió, y dijo con una indiferencia que tenía algo de fúnebre:  
—«Overhernes». Leyes de Alfredo y Godrun, capítulo sexto.  
El cherriff repuso:  
—La ley es venerada por todos, excepto por los ladrones que infestan los bosques donde las corzas crían sus cervatillos.  
Como una campanada después de otra campanada, el doctor en leyes dijo:  
—«Qui faciunt vastum in foresta ubis damo solent souninare».  
—El que se resista á responder al magistrado—dijo el cherriff,—es sospechoso de todos los vicios, y reputado capaz de todo lo malo.

VICTOR HUGO 206

IX

Sin soitar el ramo de rosas, cogió de la mesa el cherriff con la mano que tenía libre su var blanca y la levantó diciendo:  
—Obediencia á Su Majestad.  
En seguida volvió á dejar la vara sobre la mesa. Luego, con la lentitud de una campana que dobla por los difuntos, sin un gesto, levantó el cherriff la voz y dijo:  
—Hombre que estais aquí amarrado con cadenas, escuchad por última vez la voz de la justicia. Habéis sido sacado de vuestro calabozo y traído á esta cárcel debidamente interpelado y en las formas procedentes, «formaliis verbis pressus», sin consideración á las lecturas y comunicaciones que se os han hecho y se os van á renovar; inspirado por un espíritu de tenacidad mala y perversa, os ha-

EL HOMBRE QUE RIE 209

nuaba exhalando sordos gemidos. Unavoz en la penumbra dijo:  
—Acercáos.  
Era la voz del cherriff que se dirigía á Guynplaine. Este dió un paso.  
—Más cerca—dijo la voz.  
Guynplaine dió un paso más.  
—Más cerca—repuso el cherriff.  
El «justiciero quorum» murmuró al oído de Guynplaine, con tanta gravedad, que aquel cuchicheo resultaba solemne:  
—Estáis en presencia del cherriff del condado de Surrey.  
Guynplaine se adelantó hasta el reo, que yacía tendido en el centro de la cueva: el «wapentake» y el «justiciero quorum» se quedaron donde estaba y dejaron á Guynplaine adelantarse solo. Cuando Guynplaine, llegado que hubo debajo del pocho, vió de cerca aquella cosa miserrable que había visto á alguna distancia y que era un